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Adresse professionnelle 

Institut Universitaire européen, Département d’histoire et civilisation européenne, Villa Salviati, Via Bolognese, 156, 
Florence 50139 Italie. 

 

Position actuelle : depuis 2013  

 

Professeur d’histoire moderne, chaire d’histoire des sciences au Département d'Histoire et civilisation européenne, 

Institut Universitaire européen (Florence).  

 

Directeur des études doctorales d’histoire (2015-2018). 

 
Expériences professionnelles avant 2013 
 

2011-2013 : Professeur d'histoire moderne, Département d'histoire, SciencesPo (FNSP).  

2009-2011 : Associate Professor d'histoire moderne (FNSP), Département d'histoire, SciencesPo (FNSP).  

2007-2009 : Associate Professor in Modern French History, Département d’histoire, Université de Warwick, Directeur 

du Warwick Center for Eighteenth-Century Studies.  

2003-2007: Chargé de recherche, première classe au CNRS, Maison Française d’Oxford et Senior Visiting Research 

Scholar and temporary lecturer at the Modern History Faculty of the University of Oxford. Responsable du Programme 

de coopération en histoire des sciences du CNRS. 

2001-2003 : Chargé de recherche, seconde classe au CNRS, Centre Alexandre Koyré, (Centre d’histoire des sciences et 

des techniques), EHESS, Paris, chargé de cours à l’université Paris-Diderot et à l’EHESS.  

1999-2001 : ATER au Collège de France (Paris), chaire du Professeur Daniel Roche. 

1998-1999 : ATER Université de Paris I Panthéon-Sorbonne.  

1995-1998 : Allocataire moniteur agrégé (AMA) à l’université de Paris I Panthéon-Sorbonne. 

 

Formation 

Qualification en 2011 et 2020 par le CNU aux fonctions de professeur d’université. 

2010 : Habilitation à diriger des recherches at the Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales (EHESS, Paris), garant : 

Roger Chartier [Membres du jury : Colin Jones, Simon Schaffer, Marie-Noelle Bourguet, Christian Jacob, Daniel Roche, 

Christophe Charle].  



2000 : Doctorat en histoire, Université de Paris I (Panthéon-Sorbonne). Titre du doctorat : « Savoirs jésuites, culture 

écrite et sociabilité urbaine à Lyon (17e-18e siècles) », directeur de thèse : Daniel Roche. [Membres du jury : Christian 

Jouhaud, Dominique Julia, Françoise Bayard, Daniel Roche, Pietro Corsi] 

1995 : Agrégation d’histoire. 

1990-1994 : Diplôme de l’Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales (EHESS, Paris) sous la direction de Roger 

Chartier.  

1990-1993 : Licence, maîtrise et DEA en histoire à l’université de Paris I Panthéon-Sorbonne.  

Thèmes de recherche 

-Histoire des sciences et des savoirs  

-Histoire des cultures urbaines en Europe 

-Histoire de la nature et de l’environnement  

-Histoire globale et impériale du premier empire français 

 

EXPERIENCES D’ENSEIGNEMENT 2001-2020 
 

-2013-2020 : Enseignements à l’Institut universitaire européen (niveau doctoral) : séminaires de recherche et 

séminaires de département, cours d’apprentissage : « Modern Sciences at large » ; « Sciences, Nature and the city »; 

« History and Social Sciences »; « Cultural History » ; « Cultures of Curiosity : A Global History » ; « Encountering 

Science, Nature and Knowledge”. 

 

-2009-2013 : Enseignements à SciencesPo Paris (niveau licence, master et doctorat) :  

-Séminaires de recherche au niveau doctorat : « Enlightenment Seminar’ » (avec Antoine Lilti) ; « L’épreuve des Indes » 

(avec Romain Bertrand) ; « Savoirs urbains » (avec Vincent Calay); « Histoire de l’Europe » (avec Jakob Vogel). 

-2009-2011:  

-Cours magistraux en anglais au niveau collège [Licence] à SciencesPo : ‘Scientific Revolutions, Political Revolutions’ 

(24h) ; ‘Metropolitan Sciences and Culture’ (24h) ;  

-Cours magistraux de Master en français et en anglais à SciencesPo : ‘Enlightenment’ (24h) ; ‘Historiography’ (24h) ; 

‘Scientific Humanities : an historical perspective’ (24h) ; ‘Political History of Large Metropolis’ (24h). 

- Cours magistraux d’agrégation d’histoire à SciencesPo de 2009-2013. 

 

-2007-2009 : Enseignements à l’Université de Warwick (niveau BA, MA): Cours magistraux « The Global City: the 

Emergence of a Metropolitan Culture »; « The Revolutionary Cultures » (Special Subject) ; cours d’historiographie au 

niveau BA ; Master en histoire. En tant que directeur du Centre of Eighteenth-Century Studies, j’avais la charge du 

séminaire hebdomadaire de recherche sur le XVIIIe siècle. 

 

-2004 -2005 : Enseignements à l’Université d’Oxford : Cours magistraux à l’université d’Oxford comme chargé de 

cours : lectures undergraduate et Master seminar (en remplacement de Pr Robert Fox). 



 

-2002-2003 : Chargé de cours à l’université Paris VII-Diderot au niveau licence L3 (en remplacement de Marie-

Noëlle Bourguet) ; Cours d’initiation à l’histoire des sciences à l’ENS ; colleur d’agrégation d’histoire à l’ENS, pour le 

hors programme d’histoire moderne. 

 

PROGRAMMES DE RECHERCHE SOUS CONTRAT  
 

Principal Investigator « Sciences and capital Cities in Modern Europe: local knowledge and sociability» funded by the 

CNRS in 2003-2004 [ 8 500 euros];  

Principal Investigator « Sciences and capital Cities : expertise and empire » by the French Foreign Office in 2004-2005 [ 

12 000 euros]; 

Principal Investigator du projet « Sciences et capitales : le laboratoire parisien », Ville de Paris (2005-2007) [ 14 500 

euros];  

Principal Investigator du projet « Sciences and capital Cities in Modern Europe : revisiting the Pubic Sphere of Science’ 

funded by the Agence nationale de la Recherche (2006-2009) [ 30 000 euros].  

Co-Principal Investigator with Karen O’Brien of the Research Programme ‘Centres of Enlightenment in a global context’ 

supported by the Institute for Advances Studies in Warwick (2007-2008) [ 12 000 euros].  

Oversea Grant by the British Academy (2008) to fund the Conference ‘Consuming Local Knowledge’ organized at 

Pondicherry French Institute with Caterina Guenzi (EHESS). 

Principal Investigator of the Funding programme at SciencesPo: « Governing scientific institutions in the Atlantic 

World » (2010-2012) [ 22 000 euros]. 

Principal Investigator du projet finance par le Research council de l’EUI: "Materializing Democracy: exploring the 

American Pattern" (co-investigator: Nida Alahmad) (2015) [ 30 000 euros]. 

Principal Investigator du projet par le Research Council de l’EUI:  ‘Contesting globalisms’ [28000 euros], 2019-2020. 

AUTRES ACTIVITÉS SCIENTIFIQUES 
 

2001- 2018 : Membre du comité de redaction de la Revue d’histoire moderne et contemporaine (Paris, Belin publisher) 

2002-2009 : Membre du comité de redaction de la Revue d’histoire des Sciences Humaines (Paris, Sciences humaines publisher) 

2010-2018 : Membre du comité de redaction de la Oxford University Studies in the Enlightenment (Oxford, Voltaire 

Foundation) 

Depuis 2008 : Membre du Advisory Panel de H-France (French Historical Studies). 

Depuis 2014 : Membre du comité de rédaction de la Earl Modern French Studies. 

Depuis 2019 : Membre du comité de rédaction de la Journal of the History of Knowledge.  

Depuis 2019 : Membre du comité scientifique de la collection Global Knowledge studies 

 



ACTIVITÉS NON-ACADÉMIQUES 
 
Depuis 2018 : je fais une carte blanche mensuelle pour le supplément « Sciences et Médecine » du quotidien Le Monde. 
 

ACTIVITÉS D’ÉVALUATION 
 
Ces dernières années j’ai régulièrement évalué des manuscrits pour Princeton University Press, Harvard University Press, 
Yale University Press, Routledge, Le Seuil, Presses Universitaires de Rennes. J’ai aussi évalué des dossiers de promotion 
au professorat (tenure) pour les universités suivantes : California Technological Institute (2014) ; University of Cambridge 
(2014 ; 2018) ; Yale University (2014) ; Baptist University of Hong-Kong (2015); University of Minnesota (2016); 
University of Berkeley (2017), University of Manchester (2018), University of Saint-Andrews (2018) ; University of 
Toronto (2019). 
Remote expert pour le European Research Council, starting grants Programme. 
Membre du panel Humanities and Social Sciences de la Portuguese Foundation for Sciences (2007). 
Expertises pour Agence Nationale de la Recherche (France), Région Rhône Alpes, Canadian National Research Council, 
Fondation de la Maison des sciences de l'homme (Paris). 
 

BOURSES, INVITATIONS ET RECONNAISSANCE INTERNATIONALE 
Boursier de l’Ecole Française in Rome (Italie) : September-October 1996 et September-October 1997. 
Senior Visiting Research Scholar à la Modern History Faculty de l’université d’Oxford (September 2003-2007).  
Visiting Fellow au Département d’histoire, Jawaharlal Nerhu University (Delhi) et à l’Institute for Historical Research 
(Delhi) en November 2005. 
Visiting fellow, Département d’histoire, Cornell University (October 2002, September 2010). 
Mars 2007 : Visiting Fellow, département d’histoire, Université de Toronto (Canada). 
Septembre 2009 : Keynotes lecture à la Conference on French Intellectuals at the University of Galway (Ireland). 
Mai 2010 : Visiting Professor, département of History, University of Columbia (New York), Alliances Programme. 
Janvier 2011 : Awarded as chair for the Humanities Panel at the 6th Franco-Japonese Conference ‘Frontiers of Science’ 
at Tokyo. 
Octobre 2011 : Keynotes lecture au Norwegian Society for Eighteenth-Century Studies Conference at Trömso. 
Janvier 2012 : Keynotes lecture au Franco-Norwegian Centre at the Maison des Sciences de l’homme (Paris). 
Decembre 2013: Keynotes speaker au colloque de l’université de Paris-Diderot : "Persistent Spaces" 
Decembre 2014: Keynotes speaker au colloque à l’université de Genève "Natural History and World-Cities" 
7-12 Avrill 2015: Visiting fellow at the department of History of the University of Quebec at Montreal. 
27 Avril-2 Mai 2015: Visiting fellow at the department of French Studies and the CSTM at the University of Berkeley. 
29 Juin-5 Juillet 2015: Keynotes speaker à l’école d’été "Sciences and the Cities", Budapest, Central European University. 
18 Novembre 2016: Keynotes speaker au colloque  'The Material knowlegde of the City", Université d’Anvers. 
6 Avril 2017: Keynotes speaker à la British Society of History of Science Post-Graduate Annual Conference (Florence). 
16-26 Avril 2017: Visiting professor à l’université normale de Pékin et à l’Ecole Française d'Extrême Orient. 
4 Décembre: Uppsala University, History of Science Seminar (dirigé par le Professeur Otto Sibum) 
4 Avril 2018: Princeton University, Eighteenth-Century Seminar (dirigé par le Professeur David Bell). 
20 Avril-Mai 2017: Visiting professor à l’Institute for History of Science de Pékin and à l’Ecole Française d'Extrême 
Orient. 
5 Décembre 2017: Professeur invité à l’Université d’Uppsala (Suède), département d’histoire des sciences et des idées  
9 Février 2018: Invited speaker à l’université de Cambridge, au Early Modern French seminar. 
20-April-30 April 2018: Visiting professor à l’université de Zeijang à Hangzhou (Chine). 
 

PRIX 
Médaille de bronze du Centre National de la Recherche Scientifique (2003). 

 



DIRECTION DE THESES A SCIENCES PO ET A L’INSTITUT UNIVERSITAIRE EUROPEEN 
 
Laurent Cuvelier (SciencesPo), La ville captivée. Affichage et économie de l’attention à Paris au XVIIIe siècle (soutenue 
en 2019) 

Dorit Brixius (EUI), French empire on the ground: Plants, peoples, and knowledge in the service of eighteenth-century 
Isle de France (soutenue en 2017) 

Mikkel Muthe Jensen (EUI), From learned cosmopolitanism to scientific inter- nationalism. The Patriotic transformation 
of Nordic academia and academic culture during the long Eighteenth Century (soutenue en 2018) 

Kaspar Thormod (EUI), Rome reconfigured. Contemporary visions of the Eternal City, 1989-2014 (soutenue en 2018)  

Simon Dumas Primbault (EUI), Esprit de papier. Une histoire matérielle du travail savant à travers les brouillons de 
Viviani et Leibniz (ca 1650-1700) (soutenue en 2018). 

Veronica Chincoli (EUI), Black North American and Caribbean Music in European Metropolises: A transnational 
Perspective of Paris and London Music Scenes (1920s-1950s)  (soutenue en 2019). 

Sharon Turkington (EUI), The Decolonization of History. Historians and Historical Consciousness in Francophone and 
Anglophone Anti-colonial Communities, 1930-1970 (soutenue en 2017). 

Déborah Dubald (EUI), Capital Nature. A history of French municipal museums of natural history, 1795-1870 (soutenue 
en 2019) 

Louis Le Douarin (EUI), Territories and Borders of Syria and Lebanon: Geographical Knowledge and Territorial 
Construction in Imperial Context (from the middle XIXth century to the French Mandate) (thèse en cours) 

 
Paul-Arthur Tortosa (EUI), Surveiller et guérir : la médecine d’État en Italie de la conquête à la départementalisation 
(1796-1805) (thèse en cours) 
 
Nazli Songulen, A Sultanic Mosque or an ‘Urban’ Project? From the village of Istavros to the neighbourhood of 
Beylerbeyi in the Early Modern Ottoman Istanbul (thèse en cours) 

Moïra Dato (EUI), Marketing Strategies and Fashion Supremacy: the Commerce of Lyonnais Silks in Italy at the 18th 
Century (thèse en cours) 

Gilberto Mazzoli (EUI), Portable Natures: Environmental Visions, Urban Practices, Migratory Flows. Urban Agriculture 
and the Italian Experience in North American Cities, 1898-1940 (thèse en cours) 

Mads Sorrensen (EUI), Collaborative Writing and Fieldwork in Early Arctic Ethnography ((thèse en cours) 

Maeva Leroy (EUI), Administrer « l’esprit public » (1792-1814) (thèse en cours) 

Thor-Oona Pignarre-Altermatt (EUI), The House of the Virgin in 15th century Flemish Iconography. Pictures, Religious 
Practices and Domestic Space (thèse en cours) 

Lisa Coulardot (EUI), Les Ressources Naturelles et le Chimiste. Les Enjeux Scientifiques, Juridiques, Économiques et 
Métrologiques du « Réseau Hellot » dans l'Europe du XVIIIe siècle (thèse en cours) 

Zoé Lauri (EUI), Bringing Man Into Geology: Local Experiences, Global Approaches. The Case Of Antonio Stoppani 
(thèse en cours) 

Margot Elmer (EUI), An Internationalist Factory of Ideas in Belgium: a Transnational History of the Université Nouvelle 
de Bruxelles, 1894-1919 (thèse en cours) 
 
J’ai participé ou je participe comme co-supervisor (second reader) au comité de thèse de  



 
Annelie Grosse (EUI), The (Self-)fashioning of an eighteenth-century Christian philosopher: Religion, science and 
morality in the writings and life of Jean Henry Samuel Formey (1711-1797) soutenue en 2018. 
 
Igor Vranic (EUI), Izidor Krsnjavi- A Sketch of an Intellectual at the turn of the Twentieth Century (soutenue en 2019) 
 
John-Erik Hansson (EUI), To Reach Every Principle of the Infidels and Republicans? William Godwin Through His 
Children's Books (soutenue en 2018) 

Miguel Palou Espinoza (EUI), Nobleza y la práctica musical en el Tardo Renacimiento italiano. Un estudio socio-cultural 
sobre Alfonso Fontanelli (1557-1622): noble, compositor y diplomático (soutenue en 2016). 

Jonas Gerlings (EUI), Freedom in Conflict. On Kant's Critique of Medical Reason (soutenue en 2017) 

José Beltran Coehlo (EUI), “Nature in Draft. Images and Overseas Natural History in the Work of Charles Plumier 
(1646-1704)” (soutenue mai 2017) 
 
Uros Zver (EUI), The Elephant and the ass. Jesuit Mission and Politcal Advice between Europe and Mughal India at the 
turn of the Seventeenth Century (soutenue en 2018) 
 
Anna-Maria Knutson (EUI), Smuggling in the North. Globalisation and the Consolidation of Economic Borders in 
Sweden, 1766-1806 (soutenue en 2019). 

Semih Celik (EUI), Scarcity and Misery at the time of 'Abundance beyond Imagination'. Climate Change, Famines, and 
Empire-Building in Ottoman Anatolia (c. 1800-1850) (soutenue en 2017) 

Riccardo Chesta (SPS department), Contentious Politics of Expertise. Experts, Activits and Grassroots 
Environmentalism (soutenue en Juin 2018) 

Camille Salé (EUI), Therapeutic Practices in the Heart of the Vice-royalty of Peru: Places, Actors, Circulation (16th-17th 
centuries) (thèse en cours) 

Tatyana Zemlyakova (EUI), Political Science in the Making: How Things Political were Discipled (1857-1903) (thèse en 
cours) 

Thibault Geisler (EUI), L'incorporation de Malebranche par les Académies savantes européennes. La question de 
l'imagination. 1664-1765 (thèse en cours) 

Mark Dizon (EUI), Imperial Travels and Ethnic Spaces in the Frontiers of Eighteenth-Century Northern Philippines 
(thèse en cours) 

Camilla Annerfeldt (EUI), Costume as a Social Marker in Early Baroque Rome (thèse en cours) 

Ekaterina Mityurova (EUI), Soviet Cinema in France: Dimensions of Cold War Cultural Diplomacy (1950s-1980s) (thèse 
en cours) 

Ekaterina Rybkina (EUI), Playing with Radio Waves. Radio Amateurs in Russia, 1920s-1930s (thèse en cours) 

Norman Aselmayer (EUI), Building the Uganda Railways: an environmental history (thèse en cours) 
 
Martin Vailly (EUI), Le monde sur un globe : pratiques de la géographie et discours d’empires, autour de la production 
cartographique de Vincenzo Coronelli (1680 - 1720) (thèse en cours). 



Adam Humphreys (EUI), The Life and Works of Edward Hutton: Anglo-Italian Relations in the Early Twentieth 
Century (thèse en cours) 

Bert Drejer (EUI), From Controversy to Theory: Johannes Althusius’ Politica Methodice Digesta (Thèse en cours) 

Gabriele Marcon (EUI), Early Modern Craft mobility in a Micro-historical Perspective. The case of German-speaking 
Miners in the Republic of Venice and the dutchy of Florence (thèse en cours) 

Pablo Canon Garcia (EUI), Trade Networks and Circulation in Brazil and the Atlantic during the Union of Iberian 
Crowns, 1580-1640 (thèse en cours) 
 

MEMBRE DE JURY DE THESE EN FRANCE ET EN EUROPE 
 

Rémi Campos, L’atelier de François-Joseph Fétis. Lieux, objets et pratiques de l’histoire de la musique dans la première moitié du XIXe 
siècle, EHESS, soutenue en 2008. 

Vincent Calay, Gouverner la ville. Bruxelles à l’épreuve de son internationalisation (2001-2008), Thèse de sciences politiques et 
sociales, Université Libre de Bruxelles, soutenue en 2009. 

Fabrice Charton, « Vetat Mori ». Une institution au service du prince de la Petite académie à l’Académie royale des inscriptions et belles-
lettres (1663-1742), EHESS, soutenue en 2010. 

Simona Girléanu, Histoires et poétiques de la ville : représentations de Paris et de Londres dans la deuxième moitié du siècle des Lumières, 
Université de Lille III, soutenue en 2012. 

Mathieu Mazé, Naissance du tourisme dans les Highlands d'Ecosse, v.1750-1850, Université de Paris I, 2014.  

Sibille Duhautois, Un destin commun ? Etudes sur le futur dans les organisations internationales et formation d'une conscience globale 
pendant la guerre froide (1945-1989), Institut d'études politiques de Paris, soutenue en 2017. 

Adam Richard Dunn, From Words to Numbers:  Transfers, Networks and the Transformation of Statistical Thinking in Britain and the 
German Lands, c. 1750s-1840s, Saint-Andrews, soutenue en 2019. 

Jan Synowiecki, Paris en vert. Jardins, nature et culture urbaines au XVIIIe siècle, EHESS, 2019. 

 

RAPPORTEUR ET MEMBRE DE JURY D’HDR 
 

Grégory Quenet (Université de Versailles-Saint Quentin), histoire, HDR Université de Paris VIII, 2011. 

Emilie d’Orgeix (Université de Bordeaux), histoire de l’art, HDR Université de Marne-la-Vallée, septembre 2017. 

Laurence Giavarini (Université de Bourgogne), Littérature française, HDR Université de Paris III, novembre 2017. 

Laurence Guignard (Université de Nancy), histoire, HDR Université d’Aix-en-Provence, novembre 2018. 

 
 

 

 



LISTE DES PUBLICATIONS 
 

Livres 

1-Descartes. Essai d’histoire culturelle d’une grandeur philosophique (17e-20e siècle), Paris, Presses de Science Po, collection 
« Facettes », 2002, 346 pages. 

2-Paris, capitale philosophique de la Fronde à la Révolution, Paris, Editions Odile Jacob, « Collection Histoire », 2005, 311 pages. 

3-Le Temple de la sagesse. Savoirs, écriture et sociabilité urbaine (Lyon, 17-18e siècles), Paris, Editions de l’EHESS, « Civilisations et 
société », 2005, 516 pages. 

4-L’Epreuve libertine. Morale, soupçon et pouvoirs dans la France baroque, Paris, CNRS Editions, 2008, 279 pages. 

5-Métropoles de papier. Naissance de l’archéologie urbaine à Paris et à Londres (XVIIe-XIXe siècles), Paris, Les Belles Lettres, 2012, 
310 pages. 

6-A toutes voiles vers la vérité. Une autre histoire de la philosophie au temps des Lumières, Paris, Le Seuil, « L’univers historique », 
2014, 393 pages [traduit en turc et publié par Yapi Kredi Yayinlari (YKY) (2018)].  

7-La passion de la vérité : retour sur une pratique philosophique de plein air au temps des Lumières, Paris, Editions de la Fondation 
Calouste Gulbenkian, 2016, 73 pages. 

8-Sciences en société de la Renaissance à nos jours, Paris, La Documentation Photographique, 2017. 

9-La Prose des savoirs. Pragmatique des mondes intellectuels, Strasbourg, Presses de l’université de Strasbourg, « Histoire et 
philosophie des savoirs », 2020, 306 pages. 

10-Seconde nature. Rematérialiser les sciences de Bacon à Tocqueville, Dijon, Les presses du réel, 2020, 263 pages. 

11-Les voyageurs du doute. L’invention d’un altermondialisme libertin (1620-1820), Paris, Fayard, sous contrat, à paraître en 2021. 

 

Ouvrages dirigés 

-Avec Nicolas Offenstadt, Luc Boltanski, Elisabeth Claverie (dir.), Affaires, scandales et grandes causes. De Socrate à Pinochet, 
Paris, Editions Stock, « Les essais », 2007. 

- Avec Dominique Pestre (dir.), Histoire des sciences et des savoirs, vol. I dirigé par Stéphane Van Damme, De la Renaissance aux 
Lumières, Paris, Edition du Seuil, 2015. Traductions prévues en anglais, arabe, coréen et chinois (édition de poche en 
Points Seuil, 2019) 

-Avec Hanna Hodacs, Kenneth Nyberg (dir.), Linnaeus, Natural History and the circulation of Knowledge, Oxford, Oxford 
University Studies in the Enlightenment, 2018. 

-Avec Christophe Charle, Daniel Roche et al., Europe. Une Encyclopédie historique, Arles, Actes Sud, 2018. 

-Avec Blake Smith et Alexander Statman (dir.), French Asia. Exploring Science, Nature and Knowledge in a long Eighteenth-
Century, à paraître Routledge. 

 

Traduction 

Simon Schaffer, La fabrique des sciences modernes, Paris, Ed. du Seuil, 2014 (traduction en collaboration avec Frédérique Aït-
Touati et Loïc Marcou), 444 pages. 

-Lorraine Daston, L'économie morale des sciences : jugements, émotions et valeurs, Paris, La Découverte, Futurs antérieurs, 2014, 
traduit par Samuel Lézé, introduction and présentation par Stéphane Van Damme. 

 



Dossiers et numéros spéciaux de revue depuis 2001 

- Stéphane Van Damme (dir.), « Faut-il avoir peur des Cultural Studies ? », Revue d’histoire moderne et contemporaine, 2004, 51-
bis. 

- Stéphane Van Damme (dir.): « Discipliner la ville : l’émergence des savoirs urbains (17e-20e siècle) », Revue d’Histoire des 
Sciences Humaines, n°12, 2005. 

-Claudia Moatti et Stéphane Van Damme (dir.), « La mobilité intellectuelle en Méditerranéen, de l’Antiquité à l’époque 
moderne », Mélanges de l’Ecole Française de Rome. Italie et Méditerranée, 2007, tome 119-1. 

-Antonella Romano and Stéphane Van Damme (dir.), « Sciences et villes-mondes », Revue d’histoire moderne et contemporaine, 
55-2, avril-juin 2008. 

-Etienne Anheim, Antoine Lilti et Stéphane Van Damme (dir.), « Histoire et philosophie », Annales. Histoire et sciences 
sociales, Janvier-Février, n°1, janvier-mars 2009. 

-William Carruthers et Stéphane Van Damme (dir.), « Disassembling Archaeology, Reassembling the Modern World: 
Questions and Possibilities”, History of Science, 2017, n°55.  

-Avec François Regourd et Carmen Salazar (dir.), Americanización. Ciencias y saberes, dossier accepté, Nuevo Mundo, Nuevos 
Mundos, janvier 2020. 

 

Articles publiés dans des revues à comité de rédaction 

1- « Les livres du P. Claude-François Ménestrier (1631-1705) et leur cheminement », Revue d'histoire moderne et contemporaine, 
42-1, janvier-mars 1995, p. 5-45. 

2- « La sociabilité intellectuelle. Les usages historiographiques d'une notion », Hypothèses 1997.  Travaux de l'Ecole doctorale 
d'Histoire de l'Université de Paris I, Paris, Publications de la Sorbonne, 1998, p. 123-132. 

3- « Devenir enseignant de collège au XVIIe siècle. Itinéraires et expériences de formation des professeurs et régents 
jésuites de la province de Lyon », Cahiers d'histoire. Revue d'histoire critique, n° 71, 1998, p. 37-54.  

4- « Enseignants et société (XIIIe-XIXe siècle). Problèmes posés par la construction des identités professionnelles », 
Cahiers d'histoire. Revue d'histoire critique, n° 71, 1998, p. 5-12. 

5- « Le collège, la cité et les livres : stratégies éducatives jésuites et culture imprimée à Lyon (1640-1730) », Littératures 
classiques, n°30, automne 1999, p. 169-184. 

6- « Ecriture, institution et société. Le travail littéraire dans la Compagnie de Jésus en France (1620-1720) », Revue de 
Synthèse, 4e série, n° 2-3, avril-septembre 1999, p. 261-285. 

7- « Sociabilité et culture urbaines. Le rôle du collège de la Trinité à Lyon (1640-1730) », Histoire de l’éducation, n° spécial 
sur « L’établissement scolaire » sous la direction de Marie-Madeleine Compère et Philippe Savoie, mai  2001, n°90, p. 79-
101. 

8- « Les martyrs jésuites et la culture imprimée à Lyon au XVIIe siècle », Revue des Sciences Humaines, n°269, « Martyrs et 
matyrologes ». Textes réunis par Frank Lestringant et Pierre-François Moreau, janvier-mars 2003, p.189-205. 

9- « Reason and sentiment : the Enlightenment, golden age of translation of the sciences? [Note de lecture] », Studies of 
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Chaumont, Antonella Romano, Stéphane Van Damme. 

-Février-Juin 2017 : EUI History of science Lecture series: 'Thinking Modern Sciences at large: towards a connected 
history of sciences'. 



-19 Juin 2018 : European University Institute, “Exploring Enlightenment French Asia: Sciences and Knowledge”, 
workshop, organisateurs : Stéphane Van Damme et Blake Smith. 

-Février-Juin 2017-2018-2019 : EUI History of science Lecture series: 'Thinking Modern Sciences at large: towards a 
connected history of sciences'. 

-4-5 décembre 2019 : Colloque international de clôture : « De-globalizations : a natural history », EUI, Florence. 
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All Souls College. 

-4 February 2014: Invitation Eighteenth-Century seminar (organisateur : Lawrence Klein et Renaud Morieux), 
Cambridge University, "Science and the City". 

-8 avril 2015: Conférence au Eighteenth-Century Seminar, Université du Québec à Montréal (organisateur: Pascal 
Bastien). 

-10 avril 2015: Conférence au Centre International de Recherches sur les sciences et les techniques (CIRST) séminaire de 
Yves Gingras). 

-27 Avril-2 Mai 2015: Université de Berkeley, invitation par le Département des études française et par le Centre for 
Science, Technology and Medecine Studies avec 2 présentations (organisateurs : Deborah Cohen and Massimo Mazzoti). 
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organsisateurs : Simon Schaffer et John Tresh. 

-18 November 2016: Keynote speaker, conférence plénière au colloque 'The Materiality of Knowledge in the City' à 
l’université d’Anvers (organisateur : Bert de Munck). 

-18-20 October 2017 : Collège de France, Paris, Colloque de rentrée Les Natures en questions (organisateur : Philippe 
Descola): 'Les "vexations de la nature". Les épreuves du naturalisme entre Révolution scientifique et Lumières'. 

-March 2017 : Conférence, au département d’histoire de l’Université du Minnesota, Mineapolis. 

-5 April 2017 : Conférence plénière à la British Society for the History of Science, Post-Graduate Conference. 

-22-23 September 2017: Oxford, Magdalen College, colloque, 'A Global French Antiquarianism? Collecting Antiquities at 
the borders of the French Empire in the Late Eighteenth-Century' (organisateur : Lawrence Brockliss). 

-5 December 2017 : Université d’Uppsala (Suède), département d’histoire des sciences et des idées, séminaire du 
professeur Otto Sibum, ' Grounding Metropolis: the emergence of a physical history of Paris (1750-1850)' 

-4 Avril 2018 : Université de Princeton, Département d’histoire, Eighteenth-Century Seminar (organisateurs : David 
Bell), 'Beyond Colonial Machine and the Global French:  revisiting an anti-globalist narrative of the French Empire of 
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-9 February 2018 : Université de Cambridge, Early Modern French Seminar (organisateurs: Raphaele Garrod and Tim 
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Modernity', organisateur : Lorraine Daston. 

-6 Octobre 2018 : Conférence plénière à la conférence annuelle de la Max Planck Society (Berlin). 

-15 Novembre 2018 : Université de Göttingen, séminaire de recherche du Lichtenberg Kolleg, organisateur : Professeur 
Dominik Hünniger. 

-25 Janvier 2019 : séminaire de recherche du LAHRA-Ecole Normale Supérieure de Lyon. 



-20 juin 2019 : conférence au centre de recherche de Gotha, Université d’Erfurt (Professeur Martin Mulsow) 

-22 juin 2019 : conférence plénière de la Société belge et néerlandaise d’histoire des sciences (GOWINA) à Utrecht. 

-30 Janvier : conférence-débat à l’université de Strasbourg 

-8 avril 2020 : invitation au séminaire de recherche de l’Université du Mans (dirigé par Nathalie Richard). 

-15 juin 2020 : Guest-Lecture du Gloknos, Research center on Global Knowledge, Université de Cambridge. 

 

 

 

 

 

 

 


